



**EJÉRCITO  
REVOLUCIONARIO  
DEL  
PUEBLO  
INSURGENTE**

**ENTREVISTA AL  
COMANDANTE  
RAMIRO**

**POR: Sergio Ocampo Arista  
FOTOS: Lenin Ocampo**

**CENTRO DE DOCUMENTACIÓN  
DE LOS MOVIMIENTOS ARMADOS**



CENTRO DE DOCUMENTACIÓN DE LOS MOVIMIENTOS ARMADOS

## CONTEXTO Y SIGNIFICADO DE LA PRESENTACIÓN DEL ERPI <sup>1</sup>

por Jorge Lofredo

La presentación de una organización político-militar desde la clandestinidad siempre despierta suspicacias acerca de sus reales o presuntas intenciones. La entrevista al Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI) no constituye una excepción. No obstante, el protagonismo de su líder –el *comandante Ramiro*–, la homogeneidad interna de la organización y la cercanía del proceso electoral son otros de los interrogantes que se plantean a su alrededor.

Es llamativo, y por otra parte no tan, el protagonismo de *Ramiro*, quien se presentó como *comandante* del ERPI en la reciente entrevista realizada por el periodista Sergio Ocampo Arista. Llamativo, por un lado, debido a que actualmente en ningún otro grupo se registra un situación idéntica (lo más cercano es *José Arturo* de Tendencia Democrática Revolucionaria-Ejército del Pueblo y *Francisco* del Movimiento Revolucionario Lucio Cabañas Barrientos); en cambio, no lo es tanto porque el ERPI, aunque por distintas circunstancias, ha tendido a tener alguna inclinación al protagonismo, como el de *Antonio* y *Aurora*. En este caso, cabe agregar, hasta se da a conocer su presunta verdadera identidad, cosa que no sucede en ningún otro lugar exceptuando las meras especulaciones.

Es muy posible que dentro del ERPI no haya más que una sola corriente. De hecho, si fuese en sentido contrario, pronto se conocería algún tipo de declaración desde las otras fuerzas internas o, de acuerdo a la experiencia reciente del Ejército Popular Revolucionario (EPR), las contradicciones internas decantarán en un nuevo cisma o escisión. Desde 1996 hasta la fecha no se registran dentro de los grupos eperistas otras corrientes que se contradigan al mismo tiempo. Se resuelve con un discurso unificado hacia afuera, vía el centralismo democrático o decididamente la ruptura. Ello explica, en parte, la cantidad de siglas provenientes del tronco eperista.

El ERPI es un grupo en recomposición (cabe aclarar que también sufrió un desprendimiento de su seno) y en una etapa de autodefensa armada: únicamente accionará por la vía militar si es atacado, circunstancia que admitió por lo menos desde fines de 2002 y a consecuencia del encarcelamiento de sus dos líderes históricos (Jacobo Silva Nogales, *comandante Antonio*, y Gloria Arena Agis, *coronel Aurora*). El protagonismo, por tanto, constituye una fuerza natural para la reagrupación de fuerzas a

---

<sup>1</sup> Una versión anterior de este texto, aunque sensiblemente modificado, fue publicado en [www.msh-networks.com](http://www.msh-networks.com), sitio electrónico dirigido por el periodista Misael Habana de los Santos.



su interior, recuperar presencia en el territorio donde opera (vale destacar que el ERPI firma sus comunicados únicamente como Comité Nacional y/o Comité Estatal de Guerrero) y la formación de cuadros. El ERPI se ha esforzado en demostrar que ha logrado incorporar nuevos miembros a su estructura, como lo ha señalado tanto en esta entrevista como en la anterior.

Debiera considerarse además qué clase de protagonismo adquiere *Ramiro*: si lo es a partir del lugar que ocupa efectivamente al interior de la organización o por la caracterización que se ha hecho de él, ya sea por las corporaciones de seguridad, inteligencia, analistas o periodistas. Ello sí aparece hoy como una incógnita que todavía no ha sido revelada con suficiente claridad. En este sentido, las formas que las organizaciones político-militares utilizan para darse a conocer o para realizar anuncios también varían de acuerdo al momento elegido. Este caso particular trasciende el simple comunicado o escrito que acostumbradamente las organizaciones dan a conocer sino que enfatiza el mensaje que transmite, unificándolo en una sola voz.

Pero también hay un dato que resulta destacable del resto: en las fotografías sus rostros no están cubiertos en totalidad, como es lo acostumbrado con otras organizaciones, sino que se descubre parte de ellos. Ello demostraría una idea de mayor seguridad, menor necesidad de cobertura y mayor decisión en la acción comunicativa que se pretende, no ocurrió así, para el caso, en la anterior entrevista concedida por el grupo en marzo de 2008. Pero, por otro lado, también recuerda a las múltiples críticas que el ERPI recibió desde sus inicios en cuanto a un relajamiento de sus medidas internas de seguridad.

El resto de la comunicación –enfrentamiento con paramilitares y dilema de los carteles de la droga en Guerrero– no es completamente novedosa sino que el grupo lo viene sosteniendo términos similares desde hace al menos dos años, a través de distintos escritos que ha emitido. Es el que más se ha esforzado en poner de relieve esta cuestión (véase, por ejemplo, el documento “Elementos para el análisis de la situación actual”, de noviembre de 2008) y abordó las distintas variantes desde un posicionamiento más radical y profundo respecto al resto. En la política doméstica estatal también se ha manifestado como la más opuesta a la llegada de Zeferino Torreblanca a la gobernación.

Por todo ello, lo más novedoso respecto a otros grupos –pero no necesariamente a su propia historia– es el protagonismo que ha cobrado *Ramiro*. Lo mismo sucede cuando se pronuncia sobre el narcotráfico: se expide con más detalle que las demás organizaciones guerrilleras, quienes no acaban de desarrollar con profundidad el tema. El ERPI parece, o quiere expresar, un mayor conocimiento sobre este flagelo. Y en otro sentido, no habla de alianzas con las demás organizaciones revolucionarias, que sí



subrayan otros grupos eperristas a excepción del propio EPR, y se descubre con una proyección más regional-local en sus aspiraciones respecto a otras.

En los últimos tiempos, el ERPI ha transmitido sus comunicados en video por la red, particularmente en [www.youtube.com](http://www.youtube.com) y en su página web, lo que descubre su interés por imprimirle mayor alcance sus posicionamientos. Este hecho sirve de antecedente y como una de las explicaciones para entender el momento elegido para brindar la entrevista. Toda organización, y más las de estas características, consideran viable la cercanía de un acto eleccionario para llevar a cabo una acción política, debido a que se asegura una amplificación de su presencia y porque la coyuntura política la vuelve más viable. Por esta misma razón obligan a los sectores políticos a fijar un posicionamiento sobre su existencia y presencia, lo que les depara un espacio en los medios de comunicación que, quizá, en otro momento no obtendrían.

A partir de ahí pueden anotarse actitudes que oscilan entre la instauración de una mesa de intermediación y la promulgación de una ley de amnistía, hasta el rechazo tajante de sus dichos y cuestionamientos que refieren a su presentación como parte de la estrategia de algún partido político. Estas cuestiones, en el contexto de un próximo proceso electoral, también acaban en los espacios que otorga la cobertura de los medios de comunicación.

Sin embargo, el proceso electoral no puede ser el único contexto para entender la aparición del ERPI. Basta con voltear la mirada hacia la durísima realidad, que hasta los indicadores oficiales confirman, para entender las razones por las cuales los proyectos armados –y no sólo el de las guerrillas– sigue siendo viable para un sector de la población.



## ENTREVISTA CON EL COMANDANTE RAMIRO (ERPI) (TRANSCRIPCIÓN COMPLETA) <sup>2</sup>

por Sergio Ocampo Arista

-Comandante Ramiro ¿desde que salió de la cárcel, en el año 2005, cuántos operativos se han realizado en su contra?

*En los últimos seis años han sido varios, pero sin duda tres han sido los más fuertes tomando en cuenta la participación de elementos del Ejército Mexicano. Uno fue en la parte baja de la Tierra Caliente, y el otro en la parte alta, la gente de las comunidades me dijo “comandante Ramiro” lo andan buscando, pero yo no andaba ahí.*

*Sin embargo, hasta no hubo ningún enfrentamiento con las fuerzas militares, por alguna causa nos enteramos por que ellos mismos andan diciendo que nos están buscando, y no sabemos si lo hacen con la intención de que nos vayamos para no enfrentarse con nosotros.*

*Un segundo operativo fue en la parte alta de la Tierra Caliente, llegaban a los pueblos preguntando por nosotros, pero tampoco pasó nada porque el mismo pueblo nos protege. Prácticamente he recorrido todo el estado de Guerrero, conozco sus caminos, conozco a su noble gente, siempre amable y solidaria con nosotros.*

-Se le vincula con Pascual Monje Solís ¿tuvo alguna relación con él?

*Yo me enteré por los periódicos, pero la verdad sea dicha nunca tuvimos relación con esta persona. Al parecer los comentarios se suscitaron por el apellido (Solís).*

*Al parecer esa persona tenía buena relación con la gente de algunas comunidades en la Tierra Caliente, pero es falso que hallamos tenido cualquier tipo de relación con él, si así hubiera sido, no tendríamos porque negarlo.*

-También desde el gobierno estatal se le busca, en este caso ¿cuál es el problema con el director de la Policía Investigadora Ministerial (PIM), Erit Montúfar Mendoza?

---

<sup>2</sup> La entrevista se llevó a cabo “en algún lugar de la sierra de Guerrero” el 9 de mayo de 2009. En forma parcial, fue publicada en diferentes medios –estatal y nacionales– mexicanos (*La Jornada Guerrero, La Jornada y Milenio*) como así también en medios electrónicos ([www.mhs-networks.com](http://www.mhs-networks.com)). La versión que aquí se reproduce es la transcripción completa.



*El (Erit) sabe que le conozco muchas cosas. Antes de que subiera al poder había muchas denuncias de los pueblos de la Tierra Caliente, que lo acusaban de apoyar a los narcotraficantes en la región, además de que su gente se dedicaba al robo de ganado, de vehículos y de maquinaria pesada.*

*Principalmente en la comunidad de Las Pozas, municipio de Coyuca de Catalán, en donde organizaba fiestas para su invitado principal, el comandante de la 40 Batallón de Infantería. Por esa época se empezaron a presentar asesinatos en la zona, uno de ellos fue en la carretera que va de Ciudad Altamirano a Zihuatanejo, quedó completamente descuartizado a la orilla de la carretera.*

*Al parecer en esa comunidad de Las Pozas, hubo un ataque a uno de los familiares de Erit, y ahí mataron a uno de sus familiares, luego me responsabilizó del crimen, y desde entonces me persigue impulsando operativos. Lo que sucedió en esa ocasión fue que la gente de los pueblos aledaños ya estaba cansada de tanto abuso, y la misma gente fue la que se insurreccionó y actuó.*

*Yo mismo le dije a Erit que ya me tenían que me echarán todos los cargos, pero que no le hicieran daño a mi familia. Erit también tiene familia*

*Es cierto que nosotros como ERPI siempre hemos impulsado la autodefensa armada, pero todavía no lo definíamos como poder popular, pero siempre hemos sido partidarios de que los pueblos deben defenderse; lo cierto es que en ese asesinato del que me culpa Erit nada tuve que ver.*

*-Dice el gobierno que usted es un bandolero, un secuestrador, un asesino ¿que opina usted?*

*Eso no es cierto, la gente en las comunidades nos trata con cariño y respeto porque nosotros los hemos tratado bien. Cuando el Ejército y las policías realizan los operativos son los que cometen esos actos. La misma gente les grita que los dejen en paz, y también les dice que nosotros los guerrilleros del ERPI no les pedimos nada por la fuerza, y en cambio a ellos los acusan de robarse las cazuelas, el dinero, o las pocas joyas que tienen. Y la misma gente les pregunta que cómo es que andan buscando a los bandidos guerrilleros, si son los soldados y los policías los que saquean sus casas.*

*-¿Esos señalamientos contra usted y el ERPI no afecta su presencia en las comunidades de la sierra?*



*A nosotros no nos preocupa lo que diga el gobierno, una cosa es lo que digan desde sus oficinas y la otra lo que sucede en la realidad.*

*Desde que me fugué de la cárcel, hace ya cuatro años me he refugiado en la sierra de Guerrero, y creo que hemos visitado la mayoría de las comunidades de la sierra, la gente nos conoce, sabe quiénes somos, si llegamos a un pueblo y la gente está haciendo su carretera, o está sembrando, nosotros les ayudamos, y de eso hay cientos de testimonios.*

*Si fuera cierto lo que dice el mal gobierno de los ricos de nosotros los guerrilleros del ERPI, pues la misma gente ya nos hubiera entregado, y no estuviéramos aquí platicando.*

*La mayoría de los jóvenes que vienen a la columna es porque en sus comunidades están amenazados de muerte, sabemos que hay planes en el gobierno para asesinar a la gente que baja de la sierra; los paramilitares ajustician a los campesinos que llevan huaraches y los acusan de ser del ERPI, eso les decían gente como Serafín Alegre, y Sergio Alegre, que encabezaban grupos paramilitares.*

*-¿Cómo lo tomaron preso?*

*Me detuvieron por una delación, ese día pasé por un retén militar y alguien habló a Riva Palacio, Michoacán, y yo venía de Huetámo, y fue cuando me tendieron el operativo, prefiero olvidar ese día, es más ya ni me acuerdo de la fecha.*

*-¿Cómo fue su experiencia en la cárcel de Acapulco?*

*De eso hablaremos en otra ocasión.*

*Sólo le adelanto que desde que llegué supe que no era un lugar para mí. Eso lo supe un día de visita, cuando fue a verme uno de mis hijos, cuando ya se iba me llevaba de la mano, y me quiso sacar en presencia de los policías que vigilaban la reja, obvio que no se pudo. Ya fuera de la reja seguía llorando... a mi se me hizo un nudo en la garganta, pero no lloré y me aguanté. Mucha gente que estaba ahí a la hora de la salida de la visita, empezó a llorar, varios reos también lo hicieron... ahí supe que me tenía que fugar, que la cárcel no era para mí; pero en otra ocasión les platico esta historia porque es muy larga.*

*Lo cierto es que desde que ingresé a la cárcel a los narcos que estaban presos ahí que nos querían golpear les dije que “no venía de arriar chivos”, y no lo dije en*



*tono despectivo, sino para que supieran que a pesar de que mi origen es campesino, se hacer otras cosas.*

*En esa época los narcos del penal asociados con el directo del penal se dedicaban a vender droga. Luego constituimos el Comité de Presos Políticos y de Conciencia, del que yo era responsable, y empezamos a defender a los presos, sobre todo cuando los metían a las celdas de castigo debido a que no podían pagar la droga que les daban por la fuerza.*

*Cuando los querían golpear los narcos les decíamos que no lo hicieran, y ellos nos respondían que porque los defendíamos si eran una basura, y nosotros les contestábamos que no, que eran gente del pueblo y que los íbamos a defender, y ahí surgieron las pugnas.*

*El director del penal y los narcos llegaron al extremo de quererme asesinar en la cárcel, lo intentaron pero no pudieron porque nosotros ya contábamos con la simpatía de la mayoría de los presos.*

*El director del penal Jesús Torres Quiroz dio la orden, un día en un área en donde usualmente había policías extrañamente en esa ocasión no había ninguno, y se nos hizo extraño. Ese día los narcos andaban armados con dagas, puntas y cuchillos, aunque nosotros también andábamos armados.*

*El momento del ataque llegó cuando el narco Macario Leyva, que medía más de un metro 80 centímetros de estatura, me dijo en tono amenazante voy a acabar a uno (se refería a mí), “porque para que aquí (en el penal) hubiera droga hubo muchos muertos, y para que nos la quiten pues también, así es que vétele bajando”.*

*Luego quedamos como a un metro y medio de distancia, casi frente a frente, y todavía le alcancé a decir (a Marcial): si vienes a pelear éntrale cabrón, y si vienes a platicar pues también hablamos, y le volví a decir, yo no soy pastor, y no vengo de andar pastoreando chivos.*

*Después me le acerqué esperando su reacción, pero ya no le entró, le dije que el primero que se aventara iba a quedar junto conmigo, y ahí se destrabó todo. A partir de entonces y hasta mi fuga las cosas en el penal cambiaron, la gente empezó a querernos más y a protegernos... tal vez eso ayudó a la fuga.*

*Cuando llegó el director le advertí que iba a denunciarlo de que vendía drogas y que eso saldría en los periódicos. Es mejor que mañana compre el periódico porque va a salir, el tipo estaba espantado, pero lo cierto es que si se publicó nuestra de-*



*nuncia, aunque también eso le molestó mucho. Supimos que el director le echó la culpa a Macario, y luego empezaron a mover a los presos a otros penales, pero en Acapulco, ya no pudieron vender droga y castigar a los presos que no les pagaran. Nosotros empezamos a ganarnos a los presos y les decíamos que no era correcto que consumieran drogas.*

*A Torres Quiroz le dije que el sistema no le iba a agradecer por habernos torturado y golpeado; ¿a ver ahora dónde está?, pues está en la misma celda en la que yo estuve.*

*-Comandante, ¿y en el caso de Rogaciano Alba Alvarez, qué ha pasado con él?*

*Esta persona no se deja ver, pero lo cierto es que de manera constante estamos enfrentando a sus pistoleros y gatilleros, sobre todo en la zona de la sierra, donde tenía el poder, era amo y señor. El decidía todo, pero desde hace un buen tiempo ya no se aparece por la sierra.*

*Gracias a que junto con las comunidades hemos implementado la autodefensa armada pudimos evitar más derramamiento de sangre, porque las bajas nuestras eran pura gente del pueblo, hubo muchos torturados, desaparecidos y ejecutados.*

*Sobre todo a partir de este gobierno de Zeferino Torreblanca Galindo, han querido formar grupos paramilitares, pero cuando surgen los ubicamos y los hemos golpeado y desbaratado, y lo vamos a seguir haciendo, y eso lo sabe el enemigo.*

*En la sierra de Guerrero podemos decir con toda seguridad que los grupos paramilitares y Rogaciano ya no tienen presencia, a diferencia de las partes bajas de la sierra, ahí si tienen, por eso se presentan diversos crímenes.*

*Incluso muchos de los familiares de la gente que ha mandado matar Rogaciano están incorporados a las columnas guerrilleras del ERPI. Hace unos meses, por cierto, Rogaciano bautizó a un grupo como Ejército de Liberación del Pueblo (ELP), pero es falso, no existe, por eso nadie le hizo caso.*

*Para nosotros está muy claro que a Rogaciano lo protegen Calderón y Zeferino, se instalan retenes militares, y es extraño que pasa por ellos y no lo detienen. El ejército solo ataca a un cártel, como sucedió en los últimos días en San Miguel Totolapan, y en Arcelia, o en Zihuatanejo en donde catearon casas.*

*Ya no vamos a permitir que sigan matando gente, vamos a investigar y actuaremos con toda la fuerza armada del pueblo, porque es un delito grave. Nosotros hemos*



*respetado a la gente, pero si no nos respetan ya saben a lo que se atiene esta gente que manda matarnos, secuestrarnos y robar en las comunidades.*

*Nosotros invitamos a la población a la autodefensa armada y a no permitir que sus hijos se integren a los cárteles de la droga, que los vuelven bestias, ya no son humanos, y a que se unan en contra de eso, y que no por traer dinero, auto nuevo se la crean, porque eso es falso y se termina.*

*-¿Qué sucedió realmente en la comunidad de Las Mesas del Guayabo, el 10 de junio del 2007, en donde dice el gobierno que ustedes asesinaron a un niño?*

*Eso es totalmente falso. No nos enfrentamos con la gente de esa comunidad, sino con un grupo paramilitar que protegía a Daniel Mercado Serrano, un cabecilla paramilitar que protegía también Erit Montúfar*

*Cuando llegamos, alrededor de las siete de la mañana, le mandamos pedir a los pobladores que salieran del pueblo, que el problema no era con ellos y que pedíamos que abandonaran la comunidad, afortunadamente la mayoría lo hicieron.*

*Cuando empezó el combate nos percatamos que los paramilitares ya tenían trincheras y que estaban preparados para recibirnos. Ese día el combate duró prácticamente todo el día, en un principio había 15 paramilitares, entrenados por el Ejército Mexicano, pero después supimos que eran más.*

*También es falso que haya muerto un niño. Retamos al gobierno del estado que presente al menor, y que nos diga en donde está. Supimos que hubo un niño herido, tampoco podemos decir que no lo hubo, lo único cierto es que seguramente por el fuego cruzado que hubo durante varias horas una bala lo pudo haber alcanzado, y estamos seguros que por la posición en la que estaban los paramilitares, fueron ellos los que lo hirieron.*

*El combate inició a las siete de la mañana y concluyó a las nueve de la noche; ese grupo paramilitar tenía muchas armas y parque, gritaban desesperados como queriéndonos espantar, que ya venía el ejército en su ayuda y que llegaría en helicópteros, pero para su desgracia nunca llegaron sus refuerzos.*

*Nuestra estrategia militar utilizada fue la correcta, estábamos bien atrincherados, de acuerdo a las condiciones del terreno.*



*En una entrevista que ofreció el mismo gobierno estatal dijo que se busca controlar inseguridad que existe en la sierra, pero lo que no dicen son los nombres de quienes supuestamente van a apaciguar la sierra.*

*Todo mundo sabe que son los grupos paramilitares que encabezan los hermanos Juan Carlos, Guadalupe, y Gerardo Villa Villalobos, así como Ismael Serrano, primo hermano de “El chivo”.*

*Una cosa es cierta, los enfrentamientos con los grupos paramilitares en la sierra de Guerrero continúan, pero también es cierto que el ERPI les está combatiendo; les hemos ido quitando a los delatores que operaban en la sierra, los hemos ido “limpiando” para que no sienten sus bases paramilitares en la sierra y repriman a los pueblos. En muchas ocasiones los paramilitares han robado sus cuatrimotos, las camionetas, los secuestran y nos echan la culpa, pero cuando se dan cuenta de esas mentiras los pueblos los enfrentan como una forma de autodefensa armada.*

*Hace poco ocurrió un hecho digno de mencionar, en la comunidad de Hacienda de Santa Fe, municipio de Ajuchitlán del Progreso, cuando un grupo paramilitar se quería llevar a una joven mujer, al percatarse de esa acción, el papá de la joven fue por una escopeta matando a uno de ellos e hiriendo a otro.*

-¿Qué opina de que el gobierno federal dice que está combatiendo al narcotráfico en el país?

*Esa estrategia de combatir al narco es falsa. Aquí en Guerrero, por ejemplo, los narcos participan en las reuniones que lleva a cabo el ejército y el gobierno del estado, golpea a un cártel y protege al otro, pero en esencia son iguales, porque asesinan, secuestran, y torturan. Aquí el cártel del Chapo Guzmán le está sirviendo al estado, y viceversa, ahora el problema está en que los cárteles de la droga le están haciendo el trabajo sucio al gobierno mexicano.*

*Aquí también los narcos han levantado a los compañeros, sabemos que tan solo en la Tierra Caliente han levantado y asesinado a unas 25 personas desde hace unos diez años a la fecha, y continúan los asesinatos y las desapariciones.*

*Algunas de las personas a las que se señalan como responsables de estos hechos son Roberto Salto, ex miembro de la policía federal; José Espinosa, Carlos Lagunas, y el Chuyo Lagunas que murió siendo jefe; Isabel Santiago, José Rauda, Ismael Serrano, Daniel Bautista García, Marcelino Acosta Avila, la mayoría gente cercana Rogaciano Alba que han cometido muchas muertes protegidos por el actual gobierno estatal y federal. En total hemos contado en ese lapso alrededor de 60 personas*



*entre compañeros y gente del pueblo, todos ellos inocentes, que fueron desaparecidos o ejecutados por el narco en la Costa Grande y la Tierra Caliente.*

*-¿Y en el caso de Guerrero, qué opinan del gobernador Zeferino Torreblanca en materia del combate al narcotráfico?*

*Zeferino se convirtió en el defensor de Rogaciano, todos recordamos cuando apenas dijo a los medios que a ésta persona no se le podía acusar de narcotraficante hasta que no se le comprobara, pero eso sí a la gente pobre se le encarcela.*

*A nosotros nos dicen que somos asesinos, y bandidos, pero eso lo dice el gobierno, pero al ver esas injusticias se siente un nudo en la garganta.*

*En la sierra se comenta que Zeferino es el que protege a Rogaciano; si hubiera un juicio popular seguramente se llegaría a la conclusión de que es parte del cártel de Rogaciano, y por eso se están creando condiciones para que los pueblos se revelen, que haya una revuelta popular.*

*Nosotros vemos que Zeferino no ayuda a los pueblos de la sierra, solamente mandan bombas de agua, y utensilios para la cocina.*

*Sin duda todo esto forma parte de la contrainsurgencia, porque primero están mandando a los policías a reprimir, y ahora nos traen ollas, que luego se las llevan cuando los policías incursionan en las comunidades.*

*-¿Y el ERPI como sortea el problema del narcotráfico y la siembra de estupefacientes?*

*No podemos negar que existe la siembra de diversos tipos de droga, cosa que no estamos de acuerdo, pero tampoco nos ponemos en contra de los campesinos, ¿qué le podemos ofrecer a la gente o decirle que no siembre marihuana sino maíz?, por eso mientras no haya una alternativa para ellos no les podemos decir que no lo hagan.*

*Si en cambio les dijéramos que hay fábricas para que trabajen, que hay escuelas y hospitales, y que pueden llevar a sus hijos a pasear a cualquier parte, pues seguramente otra cosa sería. En la sierra de Guerrero, la gente está consciente que no se debe sembrar droga, y saben también que eso se acabará hasta que el pueblo organizado tome las riendas de éste país; la situación en esta zona es tan grave que los campesinos están luchando por créditos para el campo, pero el gobierno no les hace caso.*



*Hemos percibido que solamente en donde hay grupos paramilitares los niños y las niñas se drogan, como sucede en algunos pueblos grandes en la parte baja de la Tierra Caliente.*

*Pero también está la otra cara de la moneda, en muchas ocasiones nos invitan las comunidades para que les ayudemos a quitar esos vicios. Podemos decir con orgullo que en las comunidades de la Costa Grande y la Tierra Caliente, no se venden bebidas alcohólicas, ni drogas, y mucho menos se permite el tráfico de madera, desde hace varios años hemos impedido su saqueo, tuvimos que quemar maquinaria y les explicamos a los trabajadores los motivos de nuestra acción, y en general estuvieron de acuerdo.*

*También en las comunidades se ha combatido la explotación irracional de la madera, y eso afecta a las empresas gringas y canadienses, que cuentan con el apoyo de Rogaciano y Rubén Figueroa, que también son parte de lo mismo.*

*Por eso Zeferino ha solicitado la presencia del ejército y la policía para llevar a cabo los operativos, pero lo positivo de esto es que hay soldados y policías que saben de nuestro movimiento, y le dicen a la gente de las comunidades que tenemos la razón.*

*-¿Cómo está la situación de la explotación de la madera en la sierra?*

*Los campesinos ya lo están impidiendo, pero en algunos lugares la gente tiene miedo de protestar. Hemos respetado los camiones que se llevan la madera, porque los choferes son gente humilde, pero en varios lugares se ha quemado maquinaria en los aserraderos, y lo vamos a seguir haciendo hasta que lo entiendan, han cortado todo tipo de árboles y no hay control. Cuando llegan a los patios, de Tecpan de Galeana o Vallecitos de Zaragoza por ejemplo, la madera llega ilegal pero ahí la hacen legal, y eso lo hacen con el apoyo del gobierno estatal.*

*Aquí en la sierra no hubo incendios porque la gente cuida su entorno ecológico. Me gusta cuando los compañeros me dicen que quieren proteger los árboles para que sus nietos los vean, y lo mismo que a los animales. A los choferes de los camiones madereros ya les dijimos que no vamos a permitir que se lleven nuestra madera. Creemos por eso que el guerrillero no debe perder su lado humano, nos duele ver un pino caído o ardiendo, lo mismo que los animalitos. El que sienta algo es que todavía anda bien.*



*En la sierra de Guerrero hay una lucha en defensa de los bosques que es reconocida en todo el mundo, pero aún hay gente que cree que se va a mantener explotándolos, sobre todo las empresas gringas y canadienses, y la gente ligada a Rogaciano Alba y a Rubén Figueroa Figueroa.*

*-Comandante ¿han pensado aplicar el impuesto de guerra?*

*-Sí, pero eso generaría inconformidades, queremos que todo sea voluntario, porque finalmente esta lucha va a triunfar, ellos (el gobierno) piensa que todo el tiempo van a estar encima de nosotros, matándonos y secuestrándonos.*

*Pero eso se va a acabar y un día nos vamos a parar con la frente en alto, y ellos no van a poder decir porque que mandaron matar, y entonces se les va a abrir un juicio. Eso sucederá tarde o temprano.*

*-Comandante ¿sería posible que nos platicara desde cuándo decidió integrarse a la guerrilla?, ¿cuántos años lleva en la lucha revolucionaria?*

*Me integre al Partido de los Pobres (PDLP), fundado por el extinto guerrillero Lucio Cabañas, desde que tenía 14 años, casi desde niño, llegué a la sierra, tan sólo en la Tierra Caliente, hasta antes de que cayera en la cárcel en donde estuve un año con ocho meses, ya tenía siete años visitando las comunidades de esa región. Y bueno ahora llevo más de cuatro años recorriendo nuevamente las comunidades del estado de Guerrero, principalmente las de la sierra que comprende todos los municipios de la Tierra Caliente y la Costa Grande.*

*En lo personal no me ha costado adaptarme a las condiciones de la sierra porque soy gente de campo, tiene sus ventajas y desventajas, sobre todo desde que salí de la cárcel. Para mi la sierra es el lugar más seguro, y muy pronto será para todos. Con los operativos que se han implementado en nuestra contra, estando en la ciudad ya nos hubieran tomado presos, habría otros resultados, pero aquí en la sierra es distinto.*

*Mientras contemos con el apoyo de las comunidades no nos pasará nada, porque los pueblos nos ayudan.*

*Yo soy gente del campo, siempre he sido campesino, y me acuerdo que desde niño empecé a luchar por obras sociales, le gobierno se enojaba porque nosotros no pedíamos sino exigíamos solución a los problemas, pero luego nos empezaron a reprimir y a perseguir y por eso muchos pasamos de la lucha civil y pacífica a la lucha armada.*



-¿Qué representa para el ERPI el año 2010?

*Es solo una fecha, un año más, nosotros estamos dando la lucha todos los días, a diario.*

*Aquí en nuestras columnas guerrilleras tenemos a gente de tiempo completo, que son los más decididos, otros vienen por temporadas, la mayoría son campesinos, pero todos vienen de manera voluntaria. Hay unos que vienen por tres meses, pero al siguiente día ya se quieren regresar, y otros que venían por un día se quedan para siempre. Al menos yo nunca he tenido vacaciones (dice sonriendo), todo va por pasos.*

*El pueblo le da de comer a las columnas, y nosotros cuando se puede les llevamos también algo de lo que les hace falta, principalmente comida y otros productos más.*

*“La papa está caliente”, si un día a un guerrillero lo detienen puede decir sin vergüenza que lucha por el pueblo, pero un narco nunca va a poder decir que cortó cabezas.*

*El guerrillero puede decir con orgullo que es parte de la autodefensa armada. Queremos decirle a los jóvenes que no se dejen engañar: es mejor diez mil veces decir que son guerrilleros y no sicarios, gente sin conciencia, asesinos y torturadores...*



## ALGUNAS FRASES DEL COMANDANTE RAMIRO (AL CALOR DE LA PLÁTICA)

-Soy un hombre de pocas palabras.

-Me acuerdo de mi mamá, y de mis hijos, y si me da sentimiento.

-Que Galván (SEDENA), Calderón y Zeferino encabezan los operativos que no manden a la gente pobre, soldados y policías; hemos estado a punto de emboscarlos, pero sabemos que pertenecen a nuestra clase.

Pero a partir de ahora les advertimos que si incursionando a las comunidades reprimiendo a sus pobladores, vamos a responder a partir de esta fecha.

-El trato despótico que le daban a los campesinos las autoridades del gobierno, incluido a mi padre, me hizo tomar conciencia de la lucha social. Primero lo intenté por la vía legal, pero me di cuenta que así no se iban a resolver los problemas, y por eso decidí integrarme a la guerrilla.

-El legendario *comandante Ramiro* tiene 33 años de edad.

-Uno de los hombres más buscados por la PGR.

-Esta revolución que estamos impulsando, es una lucha por las ideas y sobre todo para acabar con tantas injusticias que padecen los campesinos y obreros de nuestro país, y no vamos a parar hasta que acabemos con el gobierno de los ricos, para ello vamos a utilizar palos y piedras, pero sobre todo las armas, porque el enemigo tiene armas modernas y sofisticadas, pero no tienen al pueblo de su lado. Solo que no alcancen las armas, entonces si se utilizarán más garrotes y machetes.

-Por primera vez se reivindican el ataque a las Mesas del Guayabo, combate que duró 14 horas ininterrumpidas.

-No hemos tenido enfrentamientos con el ejército ni las policías, y no porque les rehuyamos, pero no lo hacemos porque se vendría la represión contra las comunidades de la Tierra Caliente y la costa Grande; se ha tenido mucha precaución. Ha habido ocasiones en que bien los podríamos emboscar, y no lo hacemos porque no somos asesinos, y sabemos que ellos también son de la clase baja, gente pobre, pero tanto y tanto que nos hacen que nos los vamos a topar algún día. Eso lo hemos platicando en las columnas guerrilleras, que nos vamos a enfrentar a un hermano de clase y que son asalariados.



-Si un día cualquiera agarramos preso a un soldado o a un policía, no lo vamos a matar como hace el gobierno de los ricos, que luego los desaparece, solamente le vamos a quitar su arma, ellos también son gente pobre.

-Que quede muy claro, si no nos disparan no les vamos a disparar, que nos entreguen sus armas; si a un soldado sus jefes los mandan a hacer cosas malas, le pedimos que deserten que los desobedezcan, porque a partir de hoy si nuestras comunidades son atacadas vamos a responder

-A nosotros nos gustaría que los operativos en nuestra contra los encabezara Galván, Calderón y Zeferino.

-Sabemos que el millón de policías y soldados que hay en el país van a desertar cuando empiece a fondo la lucha armada. El día que la gente se de cuenta que el gobierno está actuando mal, ese día se va a derrumbar este cochino sistema capitalista.

-Cada día es más urgente la lucha armada, y entre más pobreza y represión haya, más cerca estará el fin del gobierno de los ricos. Ahorita hay gente que piensa que mientras tenga su trabajo va a estar tranquilo, pero si no lo tiene estamos seguros que va a empuñar las armas.

-Mi mamá me dijo una vez por teléfono, fíjate hijo yo voté por Zeferino para que fuera gobernador y ahora te anda *correteando* (persiguiendo). El pueblo lo eligió porque creyó en él, pero ahora aquí en la sierra es repudiado, como sucede en toda la entidad.

-El ERPI va a oponer las armas del pueblo, impulsando la autodefensa armada, no vamos a permitir que suceda como en Ciudad Juárez, en donde una madre tenga que pagar diarios para que a su hijo no le hagan daño cuando va a la escuela, y regrese sano y salvo.

-El único que no sale de vacaciones soy yo, aquí siempre las tomo, tampoco bajo a las ciudades. Hay gente en el sector urbano que nos critica nuestro trabajo, y los respetamos, pero no es lo mismo estar en un escritorio que aquí en el monte.

-¿Qué personaje es el que le inspira a ser guerrillero, al que más admira?

-Al comandante Lucio Cabañas Barrientos, al maestro Lucio. El empezó la lucha pacífica, y yo también; siempre al lado de la gente pobre y humilde, pero cuando lo empezaron a perseguir eligió la lucha armada.



-No es que me compare con él pero así empecé yo, participando en las marchas en la lucha legal y pacíficas, exigiendo obras, fue el delito que cometimos al luchar por la gente humilde, y bueno me obligaron a partir a la sierra.

-Cuando estuve preso me preguntaban si yo era secuestrador, les decía que no, que era guerrillero, que era del ERPI. Luego me acusaban de ser bandido, y les decía que así le decían a Villa y a Zapata.

-En estos momentos de crisis económica nosotros llamamos al pueblo a dejar la camita y a la mujer, aunque no se quiera; hay que alzar la voz. Los invitamos a sumarse a la lucha armada, yo sé que es muy duro, porque van a morir sus hijos... nuestros hijos, hermanos y amigos.

-Pero yo digo que es el momento, que ha llegado el momento de la lucha armada, va a llegar el momento como cuando Zapata que se iban todos a la bola. El gobierno se está armando, y a la par divide a la gente a través de la religión, los partidos políticos y ahora los cárteles.

-Por la buena le diríamos a los obreros que necesitan el empleo, pero no les alcanza para nada, en cambio los ricos lo tienen todo, en cambio nosotros puro desempleo, hambre y desesperación, por eso es necesario que el pueblo tome en poder en sus manos. Aquí ya estamos varios compañeros, que también piensan en sus casas, en sus familias, pero están esperando en que esto reviente de una vez por todas.

-Hace como tres años llegamos a una comunidad de la Tierra Caliente y nos reclamaban unos compas que ya tenían entre 65 a 70 años que cuando iba a iniciar la guerra, la revolución, porque ya no les iba a tocar verla, y entre risas me decían pero hay que hacerla, búscate a pura gente de nuestra edad, porque nosotros ya no corremos. Me acuerdo que me llamaba la atención de esa comunidad que estaba vacía, no había jóvenes por que se habían ido a los Estados Unidos, solo había mujeres, niños y ancianos.

-Mucha gente murió con la esperanza de hacer la revolución y nosotros no los vamos a defraudar, y así ya hay mucha gente que ya quiere que inicie la revolución.

-En las comunidades de la sierra los habitantes acordaron que no se vendieran bebidas alcohólicas, ningún tipo de droga, y sobre todo impedir la explotación de la madera.



-Nuestro ERPI es de la gente pobre, de los obreros, pero ya pronto, cuando llegue la revolución seguramente se nos van a sumar a nosotros muchos sectores más.

-El Ejército ya tiene ubicadas a muchas comunidades, y si el Estado las agrede, les vamos a responder con las armas en la mano, la gente ya no está dispuesta a dejarse, y si quieren que lo intenten, el pueblo tiene límites de tolerancia; hace apenas cinco días llegamos a un pueblo y nos dijeron que les robaron sus cazuelas y las armas de cacería.

-Hay gente que critica nuestro trabajo, pero no es lo mismo estar en un escritorio, en la comodidad, que andar por acá en la sierra.

-Ya es hora de dejar la camita y la mujer, es hora de alzar la voz.



## **GUERRILLA EN GUERRERO**<sup>3</sup> por *Marcial Rodríguez Saldaña*<sup>4</sup>

Entretenidos en el asunto de la influencia y distraídos en las campañas electorales, a los poderes del Estado (federales y estatales) los ha tomado por sorpresa la aparición pública –con fotografías y entrevista en medios de comunicación– de una columna guerrillera en el estado de Guerrero del Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI), ante lo cual no hay una reacción y una posición oficial.

**1.-** La existencia de grupos guerrilleros en Guerrero no es un tema nuevo, ha sido parte de un fenómeno recurrente en la historia del estado. En la época más reciente, al menos desde hace medio siglo desde la fundación de la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria (ACNR) creada en la década de los años sesenta por Genaro Vázquez Rojas, la cual primero comenzó como una agrupación civil pública para luego transformarse en una organización guerrillera clandestina, después la formación del Partido de los Pobres por Lucio Cabañas y más tarde la aparición del Ejército Revolucionario del Pueblo (EPR) y del ERPI.

**2.-** El hecho de que existan actualmente grupos guerrilleros en Guerrero no es un asunto menor, por el contrario, es un tema de la mayor importancia para el estado y para el país, toda vez que su presencia refleja que existen sectores de la población inconformes con las instituciones públicas que representan al Estado, quienes no encuentran cauces legales para expresar sus inconformidades y que han optado por la vía de las armas para manifestar su rechazo a las políticas públicas del gobierno.

**3.-** Las declaraciones de los dirigentes del ERPI cuestionan tanto al gobierno federal como estatal, en consecuencia ninguna de estas dos instancias de gobierno pueden soslayarlo, desobligarse o pasar el asunto uno al otro diciendo que es competencia local o federal; se trata de un aspecto que compete a las dos instancias, las cuales en forma coordinada deben asumirlo como uno de los temas importantes de su agenda política gubernamental.

**4.-** La forma tradicional en que el gobierno ha reaccionado ante los grupos guerrilleros ha sido buscar su exterminación, atropellando a la población civil, incluso así ocurrió en las primeras semanas cuando apareció el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en 1994, sin embargo, la presión de la opinión pública nacional e internacional y las propias circunstancias políticas en que se desarrollaba la campaña

---

<sup>3</sup> Publicado en *El Sur*, Acapulco, Guerrero, 14 de mayo de 2009.

<sup>4</sup> Miembro del Sistema Nacional de Investigadores.



presidencial de ese año, obligaron al gobierno federal a cambiar su estrategia de guerra para promover el diálogo que evitó el exterminio de mexicanos y concluyó con una ley de concordia y pacificación.

**5.-** El estado de Guerrero ha tenido una participación muy destacada en los movimientos de Independencia, la Reforma y la Revolución Mexicana, en donde mujeres y hombres patriotas y valientes como Guerrero, los Galeana, Álvarez, Antonia Nava de Catalán, Eucaria Apreza, Julián Blanco, Heliodoro Castillo, entre muchos que han luchado por la libertad en contra de las injusticias y del abuso del poder, pero ello no implica que en el guerrerense haya una vocación guerrillera, más bien en el pensamiento y temperamento del guerrerense hay una vocación –muchas veces paciente– por la libertad y la justicia social.

**6.-** Mas que buscar denostar la forma en que los grupos guerrilleros buscan la transformación de la sociedad, independientemente de estar o no de acuerdo con ella, los gobernantes con sensibilidad política deberían de preocuparse por las verdaderas causas sociales que originan el surgimiento de la guerrilla, plantear como principio el diálogo para dirimir cualquier conflicto en el Estado, en donde una buena parte de la iniciativa le corresponde a los gobiernos federal y estatal, pero también en forma significativa al Congreso del Estado de Guerrero, que ostenta la representación popular del Estado y a través de iniciativas políticas y eventualmente de una ley, podría establecer las condiciones para la concordia y pacificación en Guerrero.



## TIEMPO NUBLADO, AHORA POR EL ERPI <sup>5</sup>

por *Ernesto Ortiz Diego*

Malas noticias para la gobernabilidad y la paz pública en la entidad guerrerense. La coyuntura política se sigue escribiendo en las páginas de la nota roja, rosa y el escándalo. Los síntomas de deterioro se extienden a lo largo de la geografía de lo que antes fueron los 64 mil kilómetros de cultura y de leyendas, ahora transformada en tierra de nadie, en el filo de la violencia recrudescida por las declaraciones recientes de Omar Guerrero Solís, *comandante Ramiro*, dirigente del Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI), en el sentido de que el gobernador Zeferino Torreblanca es protector de Joaquín *El Chapo* Guzmán y Rogaciano Alba Álvarez, este último, amigo personal de Rubén Figueroa Alcocer y Héctor Vicario Castrejón.

La presente semana abrió con esta enorme noticia que de inmediato cambió la óptica de las comparecencias y las campañas de candidatos a diputados federales, para instalarse en la entrevista que concedió el *comandante Ramiro* a este medio impreso.

En presencia de esta inesperada acusación del guerrillero, el gobernador ha enmudecido, aunque envió a declarar al general Heriberto Salinas Altés, secretario de Seguridad Pública del gobierno zeferinista y a Erit Montúfar Mendoza, director de la Policía Investigadora Ministerial (MIP), negando no solamente cualquier nexo entre el gobierno y narcotraficantes, sino hasta negar la existencia del ERPI en Guerrero. Sin embargo, la otra parte del Aparato Represivo del Estado (ARE/en la terminología marxista), como el secretario General de Gobierno, Guillermo Ramírez Ramos y el procurador General de Justicia del Estado, Eduardo Murueta Urrutia, han guardado silencio.

Desafortunadamente, el gobernador Torreblanca Galindo desde que llegó al poder en el 2005, siempre ha carecido de un sistema informativo eficiente, con gente sin perfil en comunicación social, improvisados, un aparato informativo instalado en la especulación y la simulación, que deja más dudas que aclaraciones. Se percibe una laguna de inteligencia. Difícilmente se puede analizar este episodio de una posible relación entre mafias y caciques sin considerar el contexto electoral de medio sexenio y que otra vez el gobierno zeferinista tendrá que pasar el próximo 5 de julio por la urnas, donde seguramente será reprobado como sucedió en octubre de 2008, donde el PRD fue el gran perdedor.

---

<sup>5</sup> Publicado en *La Jornada Guerrero*, 15 de mayo de 2009.



Zeferino Torreblanca es uno de los más claros ejemplos del rebrote del caciquismo de los Figueroa en Guerrero, pronto quedó aprisionado por este viejo cacicazgo que tuvo su origen en la revolución de 1910, con claroscuros, porque también los Figueroa fueron contrarrevolucionarios, porque lucharon contra el general Emiliano Zapata.

Verdad o ficción, acto criminal o farsa, el desenlace no puede ser la negación de cualquier relación entre gobernantes y el crimen organizado; tampoco puede ser la impunidad o la amnesia: detrás de todo esto, debe haber algunos implicados o responsables. Además de que podría afectar el proceso electoral para la elección de 9 diputados de mayoría relativa que le corresponden a Guerrero; una reacción podría ser el aumento del abstencionismo, ya de por sí elevado.

Estos hechos que ponen en zozobra a los guerrerenses, ya han puesto su parte para generar un clima político cada vez más incierto y, al mismo tiempo, parecen ofrecer a la sociedad civil una prueba más de la baja calidad, a ras de suelo, de la clase política suriana.

Atrabiliario y de malas maneras, Zeferino Torreblanca Galindo, con vocación de cacique y representante de los duros de don Rubén Figueroa Alcocer, el poder tras el poder –como define Carlos Ahumada a Carlos Salinas de Gortari, en su libro *Derecho de réplica*, valga la comparación–, concentra y ejerce en Guerrero un poder casi sin límites, a excepción de la oposición que han instrumentado la alianza Vicario-Chavarría a través del Congreso del estado, aun así en los comicios del próximo 5 de julio, sin duda alguna, tendrá un segundo revés en las urnas por su ineficiente estilo de gobernar.

El manejo discrecional de cuantiosos recursos, como la autorización de dos empréstitos de 1,500 millones de pesos, cada uno, en total, 3,000 mil millones (el doble de la deuda pública que vendió René Juárez Cisneros en seis años de desgobierno), que le firmaron los diputados de la anterior Legislatura, la 58, claro con sus respectivos emolumentos. Torreblanca Galindo con un discurso de “izquierda-progresista” le ha permitido negociar y, en unos casos, cooptar a los presidentes del PRD de Guerrero, durante su sexenio: Sebastián Alfonso de la Rosa Peláez y al actual, Misael Medrano Baza, políticos cuestionados y cuestionables, cuyas principales credenciales son atenuar las críticas al gobernador.

Su historia, sus modos rudos y autoritarios de hacer política le han ganado varios enemigos, incluso dentro de su propio grupo, donde están quienes fueron lastimados por el manejo que hizo del proceso de selección de candidatos a diputados locales y presidentes municipales en 2008 con aplastantes derrotas electorales, más las que



vienen en el próximo 5 de julio con los candidatos a diputados federales. Hay resentimiento en su equipo de gobierno, división y falta de confianza en sus colaboradores; enemigos no le faltan al gobernador.





Foto : Lenin Ocampo



Foto : Lenin Ocampo



Foto: Lenin Ocampo























CENTRO DE DOCUMENTACIÓN DE LOS MOVIMIENTOS ARMADOS





CENTRO DE DOCUMENTACIÓN DE LOS MOVIMIENTOS ARMADOS